

**Grand Débat du Festival Occitania  
Vendredi 2 octobre**

**« Les priorités d'une politique linguistique pour l'occitan »**

**Discours de Jean-Charles Valadier,  
Adjoint au Maire de Toulouse  
en charge de la culture et langue occitanes**

Coma o disiái lo jorn de l'inauguracion del festenal, la comuna de Tolosa a lo plaser d'aculhir e de portar dempuèi 10 ans un eveniment tant important per la cultura e la creacion contemporanèa occitana coma lo festenal Occitània.

En l'integrant dins son labèl « Toulouse Créative 2009 », avèm donat a la cultura occitana una visibilitat publica vertadièra, un primièr pas de cap la socializacion indispensable per la nòstra lenga, per sa reconquista e sa subrevida.

Abans d'engatjar la discussion sus las prioritats que devon aver las politicas linguisticas per l'occitan, vòli tornar sus çò qu'avèm, amb la còla municipala, ja mes en òbra dempuèi 2008.

Il y a un peu plus d'un an et demi, en février 2008, dans cette même salle, Monsieur le Maire, Pierre Cohen – alors candidat aux élections municipales – s'était engagé, s'il était élu, à aider et soutenir la langue historique de la ville de Toulouse.

Nous avons pris publiquement quatre engagements ce soir là :

- la nomination d'une délégation à la langue et la culture occitanes confiée à un Adjoint au Maire, c'est fait;
- la création d'un poste de chargé de mission langue et de culture occitane, c'est fait;
- l'ouverture d'une ligne budgétaire spécifique, c'est fait aussi et cela s'accompagne d'une augmentation budgétaire de plus de 50% en deux ans pour l'occitan au titre de l'aide à la culture ;
- l'aide au développement de l'enseignement public bilingue français - occitan, à travers la signature d'une convention avec l'éducation nationale, C'est commencé ; depuis le mois de décembre 2008, Monsieur le Maire a sollicité l'Inspection Académique afin d'ouvrir de nouveaux sites bilingues à la rentrée 2010, qui constitueront ainsi l'une des premières mesures de la convention avec l'Education Nationale.

Vous pouvez constater qu'un an et demi après, la municipalité tient ses promesses.

Les bases fondamentales pour initier une politique linguistique pour la langue occitane à Toulouse sont mises en place. Nous avons posé « des leviers pour pouvoir aller plus loin », pour reprendre les propos de M. Cohen à l'époque.

Au-delà de la culture, nous avons la volonté d'engager une politique transversale pour la langue occitane, associant :

- l'éducation et le socio-culturel, par l'accompagnement des sites bilingues par des animations extra-scolaires sur la culture occitane ;
- le tourisme par des visites de Toulouse sur la thématique occitane ;
- la solidarité inter-générationnelle entre les aînés qui parlent encore l'occitan et les enfants en site bilingue ;

- la solidarité entre les différents quartiers de la ville au travers des musiques traditionnelles occitane et méditerranéenne, pour que l'occitan soit une valeur partagée par tous les habitants de Toulouse, quelle que soit leur origine ;
- le réseau des bibliothèques municipales, avec le fond documentaire occitan passé et présent ;
- et tant d'autres sujets...

Au-delà de ces actions, la ville de Toulouse souhaite pour l'avenir suivre la politique linguistique régionale et interrégionale qui se dessine aujourd'hui. Le schéma de développement pour l'occitan voté par le Conseil Régional Midi-Pyrénées offre aujourd'hui des outils pour nous insérer dans une politique linguistique cohérente.

C'est pourquoi, nous nous inscrivons résolument dans le projet que porte la Région en participant à l'Amassada, conseil de développement pour la langue occitane.

Telle est l'ambition que je porte et que la Mairie de Toulouse a décidé de mettre en œuvre depuis le début de sa mandature.

Tal es la nòstra ambicion

Mercès plan